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ОРФОГРАФИЯ
ЗАДАНИЕ 5

ПРАВОПИСАНИЕ Ъ и Ь
ФУНКЦИИ МЯГКОГО ЗНАКА:
1. СМЯГЧАЮЩИЙМЯГКИЙ ЗНАК
2. РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЙМЯГКИЙ ЗНАК
3. ГРАММАТИЧЕСКИЙМЯГКИЙ ЗНАК

СМЯГЧАЮЩИЙ МЯГКИЙ ЗНАК
● только после согласных на конце слов или на стыке двух согласных
ПРИМЕРЫ: конь, пеньки, сосулька, восемь, банька, мель, письмо, деньги

НЕ ПУТАЙ!
● адъюнкт
● дизъюнкция
● инъекция
● конъюнктура

● конъюнкция
● объект
● субъект
● фельдъегерь

ЗАПОМНИ!
● пьедестал
● подьячий

РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЙ МЯГКИЙ ЗНАК
● для разделения согласной буквы и букв Е, Ё, Ю, Я, И

ПРИМЕРЫ: друзья, заячья, крестьянин, деревья, семья, лягушачьи,
серьёзный, вьюга, лисья, клочья

● в словах иностранного происхождения перед буквой О.
ПРИМЕРЫ: бульон, компаньон, павильон, почтальон, шампиньон

РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЙ ТВЕРДЫЙ ЗНАК
Перед буквами Е, Ё, Ю, Я

1. После приставок
ПРИМЕРЫ: Подъезд, объем, сверхъестественный

2. В сложных словах после числительных двух-, трех-, четырех-
ПРИМЕР: трехъярусный

ОБРАТИ ВНИМАНИЕ!

СЛОЖНЫЙ случай: приставка в середине сложного слова
ПРИМЕРЫ: киносъёмка, волеизъявление

1



Это конспект, здесь все прописано за тебя, просто распечатай и используй

ГРАММАТИЧЕСКИЙ МЯГКИЙ ЗНАК
● существительные 3 склонения
ПРИМЕРЫ: мышь, ночЬ

● глаголы
на конце после -ШЬ
ПРИМЕРЫ: толочь, съешь, идешь

в неопределенной форме глагола -ТЬ (+ перед -ся)
ПРИМЕРЫ: брить – бриться, умыть - умыться

в повелительном наклонении (+ перед -ся и -те)
ПРИМЕРЫ: исправь, исправьте, исправься

на конце глаголов повелительного наклонения
(Ь сохраняется у глаголов в ед. ч. перед –ся, во множ. ч. перед -те, -тесь)
ПРИМЕРЫ: спрячь – спрячься – спрячьте – спрячьтесь

● частицы на конце после -ш
ПРИМЕРЫ: лишь, бишь, вишь, ишь

● наречия на конце после шипящих
ПРИМЕРЫ: настежь, напрочь, точь-в-точь, невмочь, вскачь, сплошь,
прочь, навзничь, наотмашь
ИСКЛЮЧЕНИЯ: уж, замуж, невтерпеж

НЕ ПУТАЙ!
МЯГКИЙ ЗНАК НЕ ПИШЕТСЯ:
● существительные 2 склонения (мяч, луч)

● существительные 1 склонения в Р.п. (туч, дач,крыш)

● краткие прилагательные (горяч, могуч)
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ПРАВОПИСАНИЕ И и Ы
● Согл. + И→Ы – для русских приставок
ПРИМЕРЫ: предыстория, сыграть, сымпровизировать, подытожить
ИСКЛЮЧЕНИЕ: взимать

● Согл. + И – для иностранных приставок и меж-
ПРИМЕРЫ: межинститутский, контригра, сверхинтересный
ИНОЯЗЫЧНЫЕ ПРИСТАВКИ: дез-, контр-, пан-, пост-, суб-, супер-,
транс-, архи-, интер-, экстра-, меж-, сверх-, ад-, ин-, кон-

● Согл. + И – для сложносокращенных слов:
ПРИМЕРЫ: пединститут, мединструмент, спортинвентарь

● Согл. + И – после числительных двух-, трёх-, четырёх-, входящих в
состав сложных слов
ПРИМЕРЫ: двухимпульсный, трёхигровый
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